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 : أمـثـلـة عـامّـة  
 الـقـائـمـة )ب( الـقـائـمـة )أ(

 بَعـيد    جُـبَـيْـل ذلك  -1 بَـعـيـد  جـبـل  ذلك  -1
 المنزل  قُـبَـيْـل جلس علي   -2 المنزل قـبـل جلس علي   -2
 . شُوَيْـعـر  زيد   -3 مُـجـيـد   شاعـر  زيد   -3
 . قُـصَـيْـصـة  قرأتُ  -4 قـصّـة  قرأتُ  -4

 واحد مع تغيير تجد أنّ الأصل )ب( ،  وهي نفسها في القائمة )أ(تأمّــل الكلمات الّـتـي تحتها خـطّ في القائمة الـتّـوضيح :    
 ، وهذا الـتـّغـيـيـر في القائمة )ب( يشمل :)ب(  في بنية )شكل( الكلمة في القائمة                   
 حيث ضمّ الحرف الأوّل وفتح ثانيه . الحركات : -1
 .دت ياء ساكنة بعد الحرف الثّاني مباشرة ــــحيث زيعـدد الأحرف :  -2
 )شاعـر( .في كلمة )واو( لبنا الألف إلى ــــحيث قنوع الأحرف :  -3

 
ا مُصـغّـر ا( والاسم بعد الـتّـصـغـير يُسمّى )الـتّـصـغـيـر( ،إنّ تغيير الأسماء وجعلها على هذه الصّورة يُسمّى            )اسم 
  ير( .ــتّصغــ)الياء السّاكنة( بــ)ياء الرًا( ، وتسمّى ــــبّ ـــكــير يُسمّى )مُ ــتّصغـــل الــبـــوق         
 .لتحقيق معنى جديد  ـربـــعــمــالر يطرأ على بنية الاسم ـيـيـغـتير هو : ــتّصغــإذن فال   

 ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
  : دلالات ومعاني )فـوائد( الـتّـصـغـيـر 

 . تبـــوَيْ ــــل ، كُ ـــيْ ــيْمق ، رُجَ ــشُوَيْعر ، أُحَ ر وتقليل الشّأن : ـيـقــتّحــال -1
 . ، نُــهَـــيْـــر، دُبَــيْــبـرَيْـفـة ، وُرَيْـقـةـــجُـبَـيْـل ، غُ  مِن الكتاب العادي( ،لّ ـــ)حجمه أق كُـتَـيْـب تقليل الحجم : -2
 أُصَيْحاب،، أصحاب:  ـقَـيْـماتـلُ ـم: ـــقـــ، لُ : دُرَيْهمات وهذا خاص بتصغير الجمع ، مثل : )دراهم : تقليل الـعـدد  -3

  ساعات : سُوَيْعات "( .                 
 

 تقريب المكان والزّمان : وهذا خاصّ بالظّروف ، مثل :   -4
 ريب المكان ؛ لأنّ ما بعده اسم يدلّ على مكان .ــقــتأي دون السّماء ، السّماء :  دُوْيَنجلستُ  -أ

 ريب الزمان( .ــقــ)ت  رب . ــالمغ دـــيْ ــــبُعَ  عاد المسافرون  -ب
 ريب المكان( . ــقــ)ت الزّراعة .ة ـيّ ــلــكُ  بُـعَـيْـدأُنشئتِ المزرعةُ  -ج
 ريب المكان( .ــقــ)ت  نا .    ـتـريـق ق ــوَيْ ـفُـائرةُ ـطّ ــت الـقـلّ ــح -د
 
 

 الـتـّـصــغــيـــر :
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 ب : ــب  ــحــتّ ــال -5
 بّرها : حمراء( .ـكـ)م . راءــيْ ـمَ ــحُ  ريم صلّى الله عليه وسلّم يُنادي عائشة أمّ المؤمنين ياــــرّسول الكــــكان ال -أ

 )مكبّرها : ابن( . .: الحياةُ صبرٌ وثباتٌ بُـنـيّ أيْ  -ب
 . )مكبّرها : أَخَـي( . لا تُمِل بوجهك عـنّـي أُخَـيّ يا  -ج
 . )مكبّرها : هند( .جائزة الـتّـفـوّق الـدّراسيّ  هُـنَـيْـدة نالت -د

 هـرّة( .. )مكبّرها :  أحد رواة أحاديث الرّسول صلّى الله عليه وسلّم هُـرَيْـرة أبـوهـ. 
 ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

 ( :1تـــدريـــب )  
 الـتّــصـغـيـر فـي مـا تـحـتـه خـطّ فــي كــلّ مِــمّــا يــأتــي :نى الّــذي أفـاده ــما المع   

 .لا تُشرك بالله إنّ الشّرك لظلم  عظيم ( بُـنَــيّ  قال تعالى : )وإذ قال لقمان لابنه وهو يعظه يا  -1
 .الـــتّــــحــبُّــــــبالإجابة :    

  يُقمْنَ  لُــقَــيْــمـات  وعاء  شـرًّا مِن بطن، حسبُك يا ابنَ آدم قال رسول الله صلّى الله عليه وسلّم : )ما ملأ آدمي    -2
( . صحيح ابن حيّان .ــلـــصلبك ، فإنْ كان لا بُـدّ فــثــلـث  طعام  وثُ      ث  شراب  ، وثُلث  نفس 
 .تـــقــلــيــل الـعــــدد الإجــابـــة :      

 انتشاره في الغابة .  قُـبـيـل تمكّن رجال الــدّفاع المدنيّ مِن إطفاء الحريق  -3
 .تـــقـــريــــب الـــــزّمان الإجابة :    

 الـــدّم البيضاء والحمراء . كُـــريّـــات يتألف جهاز المناعة مِن  -4
 .تـــقــــلــــيــــل الحجم الإجابـة :    

 فتطغى عليه سمة استكبار الجاهل .  الــعُــوَيْــلـم العالم أنّـــه مـتـواضع ، أمّــا مِن سمات  -5
 .الـــتّـــحـــقــيـــر وتــــقـــلـــيـــل الـــشّـــأن الإجابـة :     

 ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

 تـــصــغـــيـــر الاســـــم الـــثـّـــلاثـــــيّ :    
 وذلك بـــ :  )فُـــعَــــيْـــــل(يُـــصــغّـــــر عـــلــى وزن  قـاعـدة الأساسيّة:الـ  

 . رف الــثـّــانيـــزيادة ياء ساكنة بعد الح -2   انيــث ّـال الحرف الأوّل وفتحالحرف بضمّ   -1
 دُبَــيْــب / نهر: نُهَــيْر / عُـمر: عُـمَـيْــر/ سلك: سُـلَـيْـك/سـعـد : سُـعَـيْـد / جبل : جُـبَـيْـل / ذئب: ذُؤَيْـــب / دُبّ: ) مثل :   

 ( .ـيْـرقــطّ : قُـطَــيْــط / طفل : طُـفَـيْــل /حــقّ : حُـقَـيْــق / قـلم : قُــلَــيْــم / عـبـد : عُـبَــيْــد / نـصـر : نُــصَـ            
 يُـصـغّــر )سعـد( على )سُعَــيْــد( .ــلّــل : ع  -ســــؤال وزاريّ      

 .لأنّــــــــه اســـــم ثلاثــــيّ يُــصــغـــر عــلى وزن )فُـعَــــيْـــــل( الإجابــة :        
 ( بعد الباء ـــالاسم المشدّد الثّاني عند التّصغير يفك تضعيفه ، فمثلا )دبّ( تصبح )د ب ب( نـزيد )يْــفــائــدة قــيّــمــة :      

 الثّانية فأصبحت )دُبَــيْـــب( .                        
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 لة الاسم الثّلاثيّ عـنـد الـتّــصــغــير :الأسماء الّـتــي تُـعـامـل مُـعـام   
 أنيث المربوطة )ة( ، مثل : ــتّ ــوم بتاء الــتــالاسم المخ  -1

  (حـبّــة : حُـبَـــيْــبـــة/ جبهة : جُـبَــيْــهــةرة : زُهَــيْــرة / شوكة : شُوَيْكة / وردة : وُرَيْــدة / حصّة : حُصَيْصة / ـزه)  
 .رة ، عــنزة ، دمعة ، كلمة ، جنّــة ، شجرة ، تمرة ، نخلة ـتفهّم ما سبق وصـغّـر الأسماء الآتية: غُـرفة، ورقة ، إب        
 

 ثّــلاثيّ المختوم بألف مقصورة )ى( ، مثل : ــالاسم ال  -2
 )سلمى: سُـلَـيْـمـى / نعمى : نُعَــيْمى / بُشرى : بُشَيْــرى / لبنى : لُـبَـيْـنى / ليلى : لُـيَـيْـلى/ ذكرى: ذُكَـيْـرى/    

 ( .: عُـطَيْشىطشى ــ/ ع فضلى : فُـضَيْـلى / يسرى : يُسَــيْــرى / سعدى : سُــعَــيْـدى     
 

 وم بألف ممدودة )اء( ، مثل : ــتــثّلاثيّ المخــالاسم ال  -3
 )سوداء : سُــوَيْـــداء / حمراء : حُــمَــيْــراء / صحراء : صُــحَــيْــراء / كحلاء : كُـحَــيْــلاء / شمّاء : شُمَيْماء( .  
 .لأنّـــــه اسم ثلاثيّ مختوم بألف ممدودة يُصــغّـــر تصغير الثّـــلاثيّ ثـُـــــمّ نضيف الــزّوائــــــد الـتّـعـليل :   
 . رجاءــــــحدباء ، زرقاء ، نجلاء ، عتفهّم ما سبق وصـغّـر ما يأتي :   
 

 الاسم المختوم بألف ونون زائدتين )ان( ، مثل :  -4
 ضبان: غُـضَـيْـبان / ـدنان : عُـدَيْنان / غــمَيْدان / عـمران : عُـمَـيْـران / حمدان : حُ ـــلَــيْـمـان / عـ)سلمان : سُ   

   ( ./ عـلوان : عُــلَــيّــان / صفوان : صُــفَــيّــان / مــروان : مُــرَيّان ان : عُـــثيمانـثمــع    
  ثلاثيّ تـُـصــغّـــر حروفه الــثـّـلاثــة الأولى ثـُــــمّ تـُــردّ الــزّوائد .لأنّه اسم  ( 4،  3،  2،  1)نقاط  الـتّـعــلــيــل :          

 
 الاسم الثّــلاثــيّ المؤنّــث الخالي مِن تاء التّأنيث ، مِثل :  -5

 ــدة / أذن : أُذَيْــنـة / )هند : هُــنَــيْــدة / شمس : شُمَــيْسة / عــيـن : عُــيَــيْــنـة / أمّ : أُمَــيْــمــة / رغـد : رُغَــيْ   
 ( . / بئر : بُـؤَيْــرة / رِجْل : رُجَــيْــلة / سِــنّ : سُـنَـيْـنة أرض : أُرَيْــضــة / نفس : نُـفَـيْــســة / دعــد : دُعَــيْــدة    

 الــتّـــاء عــنــد الـــتّصغير .أنيث تلحقه ـتّ ــاء الــن تـمؤنّــث يخلو مِ  لأنّـــه اسم ثلاثيّ الــتّــعــلــيـل :   
 

 الاسم الثلاثيّ الّـذي ثانيه ألف تـردّ الواو لأصلها عـنـد الـتّـصـغـير :  -6
 هي : )ناب ، غادة ، غابة( ( كلمات3باستثناء ) (واو)ملاحظة : كلّ الأسماء الثّلاثيّة الّتي ثانيها )ا( أصلها     

 ؛ بدليل الجمع أنياب( . )أصل الألف ياءنُـيَــيْــب  : ناب      
   )أصل الألف ياء بدليل الجَمع غِـيـد( . غُــيَــيْــدة  : غادة      
 )أصل الألف ياء بدليل المضارع يغيب( .غُــيَــيْــبــة :  غابة                

 ف فيها )ياء( أمّا بقيّة الأسماء فأصل الألف )واو( ، مثل : لهذه هي الأسماء الّتي أصل الأ              
 )بدليل المضارع يتوج( .تـُـوَيْــج :  تاج               

 . )أضفنا التّاء المربوطة لأنّ نار مؤنّــث( .نُــــوَيْــرة :  نار         
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 /قُـــوَيْــمـــة/ قامة : نُـــــــوَيْـــقـــة/ ناقـــة : جُــــــوَيْــــــر/ جار : مُــــوَيْـــــــل/ مال: بُـــــوَيْـــــــب/ باب: غُـــــوَيْـــــرغار: دُوَيْــــــرة/  دار:     
 .  سُـــــوَيْـــــقـــــةساق :      

 ـــغــــيــــر.لأنّ اسم ثلاثيّ ثانيه ألف نردّها لأصلها عــنــد الــتّـــص الــتّــعـــلــيـــل :      
 

 مثل : نضيف لآخره ياء مشدّدّة )يّ( ، مثل : )أخ ، يد ، دم ، ابن( ، الـثّـنـائيّ )المكوّن مِن حرفين( الاسم   -7
 / بُـــــنَـــــيّــــــةبنت : / أُخَــــــيّـــــــة/ أخت: كُــــــرَيّــــــــةكُـــرة: أُبَــيّ / / أب: بُــنَـــيّ / ابن: دُمَـــيّ / دم: يُـــدَيّــــة  / يــد:أُخَـــيّ  )أخّ:   

 غُــدَيّ / غـــد: سُـــنَـــــيّـــة/ سنة: لُـــغَــــــيّــــــةلــغــة :       
 .   رف المحذوف ـــــذوف اللام ردّ إليه الحــــــائيّ محــــنــــلأنّه اسم ثالــتّـــعـــلـــيل :  

 اللام يعني الحرف الأخير .ملحوظة :           
 

 الاسم الثّلاثيّ المختوم بــ)ألف( أو )واو( ، نقلب الألف والواو ياء مشدّدة ، مثل : -8
 : فُــتـَـيّــة / فتاة نُـــديّــــــة/ ندى: دُلَـــــيّــــة/ دلو:  حُـــصَـــيّــــة/ حصوة : فُـــــتـَــــيّ / فتى : رُنـــيّـــــــة / رنا : عُــــــصَــــيّـــــةعصا :    
 . رُضَــــيّـــا/ رضوى :  سُـــلَـــيّـــا / سلوى : فُــــدَيّـــا فـــدوى :             
 .ـغــيرلأنّــــه اسم ثلاثيّ ينتهي بألف أو واو تقلب الألف أو الواو ياء ثـُـمّ تـُـدغـــم مع ياء الـتـّــصـالـتّـعـلـيــل :             

   .)وى = يّـــا( لبنا آخر حرفين ــق: التّصغير حصل فيها كالآتي )فدوى ، سلوى ، رضوى( كلمات فائدة:         
 

 ذه الياء ، مثل : ــــشديد هــتــالاسم الثّلاثيّ المختوم بياء قبلها ساكن ، نقوم ب  -9
 ( .رُمَــــــيّ / رَمْـــي : هُــــــدَيّ / هَـــدْي : ظُــــبَــــــيّ )ظَــبْـــي :   
 . م الياء مع ياء الــتّـــصغير ـــدغـــــلأنّه اسم ثلاثيّ مختوم بياء قبلها ساكن تالـتّـعـلـيل :  

 ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
 

 

 )ي ــ( . اني وزيادةـثّ ــح الــتــبضمّ الأوّل وف ل( ؛ أي  ــعــي  ــع  ــ)ف   يصُغـّر على وزن اسيةّ :ــالقاعدة الأس 

   

  :  ل ـــلى )فُــعَــيْــعــل( ، مثـــيُصـغّــر ع: ح ــيــصّحــيّ الــرّباعـــالاسم ال –أوّلا    
 ب : مُـلَـيْـعـب( .ــندق : خُـنَـيْـدق / ملعــدرهم : دُرَيْهم / دفتر  : دُفَـيْـتـر / خزُخـرف : زُخَـيْـرف / )أحمق : أُحَـيْـمـق /     
 .لأنّه اسم رباعيّ يُصغّــر عـلى )فُـعـيـعـل( الـتّـعـليل وبيان السّبب :     

 . (كــوكب ، أحمد ، الأخطل ، أحدب جعفر ، مبرد ، منزل ،تـفـهّـم ما سبق وصـغّـر الكلمات الآتية : )       
************************************************************************* 

 الاسم الرّباعيّ الّـذي ثانيه ألف : –ثاني ا  
 ( / قائم: قُــوَيْــئـــم/ فاضل: فُــوَيْضلفُـوَيْـتـنن: ــ/ فات)خالد: خُــوَيْــلد/ صانع: صُوَيْنع/ كاتب: كُــوَيْـتـب: )واو(، مثل فلب الألــقـن   
     .لب واوًا عند التّصغير .ــقــلأنّــه اسم رباعيّ ثانيه ألف تالـتّـعـليل وبيان السّبب :    
 ( .: أُوَيْـمـن ، مازن ، آمِــنناقد ، سالم، قادر، جامعةر ، ــطاهر ، شاع)تفهّــم ما سبق وقـم بتصغير الأسماء الآتية :     

 تـــصــغـــيـــر الاســـم الــرّبــاعـــيّ :
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  الاسم الـرّباعيّ الّــذي ثالثه حرف عـلّــة )ا ، و ، ي( : –ثالث ـــا  
 غــزال: غُـــزَيّــــل / كتاب: كُــــتـَــيّـــب / نضال: نُــضَــيّــل / جمال: جُـــمَــيّـــل /لب حروف العلّة إلى ياء مشدّدة، مثل: )ـقـنقوم ب   

 ( .حساب : حُـــسَـــيّــــب / عماد : عُــــمَـــــيّـــــد     
  صدوق : صُــدَيّـــــق / صبور : صُـــبَــــيّــــر / عجول : عُـــجَــــيّـــل / أكـــول : أُكَــــيّـــل / ودود : وُدَيّـــد / عُــجَــيّــز / عجوز :)    

 . (رؤوف : رُؤَيّـــــــف        
 ( ./ عــزيزة : عُــــزَيّـــزة كثير : كُــثَـــيّــــر / كحيل : كُـحَــيّـــل / دليل : دُلَــــيّــــل / نبيل : نُــبَــــيّــــل / غــديــر : غُـــدَيّـــر)   

 .رف علّة يُــــدغم مع ياء التّصغيرــلأنّه اسم رباعيّ ثالثه حالـتّـعـليل وبيان السّبب :      
      *************************************************************** 

 الاسم الرّباعيّ المختوم بألف ممدودة )اء( أو تاء مربوطة )ة( أو ألف ونون " ان" : –رابــع ــا  
 نقوم بتصغير الحروف الأربعة الأولى ثُــم نردّ الزوائد )اء ، أو "ة" ، أو " ان"( ، مثل :    

 ( .مسطرة : مُـسَيْـطرة / مِلعقة : مُـلَـيْـعـقـة/ عنترة : عُـنَـيْـتـرةقنطرة : قُــنَــيْــطـــرة / حنظلة : حُــنَــيْــظــلة / محبرة : مُـحَــيْــبـــرة / )    
 .ربوطةـــاسم رباعيّ مختوم بتاء مربوطة نصغّر حروفه الأربعة الأولى ثـُمّ نرد التّاء المالتّعليل :        

 ( .صُــوَيْــلجان / زعفران : زُعَـيْـــفــران / ثعلبان : ثـُـعَــيْـــلبان / مهرجان : مُـهَــيْـرجان / ترجمان : تـُـرَيْـجـمان)صولجان :     
 .اسم رباعيّ مختوم بـ )ألف ونون( نصغّر حروفه الأربعة الأولى ثـُمّ نردّ الألف والنّون الـتّـعـليل :        

 
 ( / أربعاء : أريبعاء رباء : عُــقَــيْــرباءــقــخنفساء : خُــنَــيْــفـــساء / ع)    

              .نصغّر حروفه الأربعة الأولى ثـُــمّ نردّ الألف الممدودة  )ألف ممدودة( بــ اسم رباعيّ مختومالـتّـعـليل :        
 ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

 
  
  : ه ألف أو )واو(الاسم الخـماسيّ الـّذي رابع –أوّلاا  

 يُصغّــر على )فُـعَــيْــعــيل( أي بــزيادة ياء ساكنة بعد الحرف الثّاني وضمّ الحرف الأوّل وفتح الثّاني ، مثل :    
 عصفور : عُـصَـيْـفـيـر / مسعود : مُسَـيْـعـيـد / صندوق : صُـنَــيـديـق(  / بستان : بُـسَـيْـتـيـن: رُمَـيْــمــيـن / )رمّــان     
 . لب ياءً عند التّصغيرــــرف علّة يُقــح رابعه لأنّــه اسم خماسيّ  التّعليل :    
 ول : )عـفريت : عُــفَــيْــريت / بشكير : بُــشَــيْـكيـر( ـــقــإذا كان رابع الاسم الخماسيّ ياء تبقى كما هي ، نملحوظة :     

 .لأنّــه اسم خماسيّ رابعه ياء تبقى كما هي ويُـصـغّـــر على وزن )فُعَيْعيل( التّعليل :      
 فردوس ، مسمار، تفهّم ما سبق وصغّــر الكلمات الآتية : )مزمار ، شبّاك ، ملّاح ، مخروط ، مقروح ، مجروح ،       

 ( .منشور ، قـنديل ، مسكين ، تفّاحة ، محمود ، تسنيم ، عبّاس       
  :الخماسيّ الّــذي ثانيه ألف ورابعه )واو(  –ثاني ا   
 حاسوب : حُــوَيْــســيب / ناقوس : نُــوَيْــقــيس / ناظور : نُـوَيْـظيـر/)تقلب الألف واو ، والواو الرّابعة )ياء( ، مثل :       

 . (ناطور : نُـوَيْـطـير / كافور : كُــوَيْــفــيــر / ساطور : سُــوَيْــطــيـر      
 اسم  خماسيّ ثانيه ألف تـُـقــلب واو ، ورابعه )واو( تـُـقــلب )ياء( . الـتّــعــلــيــل :      

 تـــصــغـــيـــر الاســـم الـخــمــاسيّ :
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 :الّـذي ثانيه )ياء( ورابعه )ألف( الخماسيّ  –ثالث ا   
 )ياء( ، مثل :لب ـــقــوالألف ت)الياء( إلى )واو( تـُقـلب   

 . (مـيـقات : مُــوَيْــقــيت / ميزان : مُـوَيْــزين / مـيـعـاد : مُـوَيْـعـيد / ميثاق : مُــوَيْــثــيق)   
 .لب ياء ـــقــف تُ ـــلب )واو( ورابعه ألــقــلأنّه اسم خماسيّ ثانيه ياء تُ الـتّـعـليل :     
 . بالتّرتيب  )وقت ، وزن ، وعد ، وثق(ل الياء في الكلمات السّابقة )واو( بدليل جذرها ـــأصفــائــدة قــيّمة :     

 ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
 
 ط . مثل : ــقــيُصغّـر صـدره )جزؤه الأوّل( ف –القاعدة الأساسيّة   
ـح الـدّين / )عبدالله : عُـبَـيْـد الله / تاج الـدّين : تُـوَيْـج الـدّين / عماد الـدّين : عُـمَـيّـد الـدّين     / صلاح الـدّين : صُـلّـيِّ

 دار الأرقم : دُوَيْــرة الأرقم / بيت لحم : بُـيَـيْـت لحم( .     
 .لأنّـه اسم مركّــب إضافي يُـــصـغّـــر صدره فقط الـتّـعـليل :     
 .عــزّ الــدّين ، ناصر الـدّين ، نور الـدّين ، ابن خلدون تفهّم ما سبق وصـغّـر ما يأتي :     

 ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
  
 سَم الجمع إلى ثلاثة أقسام : يُــق 
  زائديتين ، مثل : كاتبون وكاتبين . بـــ )ون( أو )يـن( وهو كلّ جمع انتهى جمع المذكّــر السّالم : –أوّلا    

 ليست جمع مذكّــر سالم ؛ لأنّ الـنّــون أصليّة بدليل مفردها: )شيطان، سلطان ، ين ، مساكين( انتبه : )شياطين ، سلاط    
 مسكين( ، إنّما هي جمع كثرة الّـذي سنشرحه فيما بعد .             

 يُــصــغّــر على مفرده ثـُـمّ تردّ له علامة الجمع ، مثل :  يره :ـدة تصغــقاع   
 وَيْتب( ثـــمّ نردّ علامة الجمع )يــن( فتصبحــر المفرد )كُ ــردّها للمفرد )كاتب( نصغّ ــ، ن ة تصغيرهاـي ّـفـيـلاحظ ك)كاتبين(  

 . (ناشطون: نُوَيْشطون/ صادقين: صُوَيْدقينصَيْحلون / عالمون: عُــوَيْـلمون/ ــمصلحون: مُ ومثلها: ) .)كُوَيْتبين(    
 . لأنّه جمع مذكّــــر سالم يُـصـغّــر على مفرده ثـُـــــمّ تـــردّ له علامة الجمع الــتّـعـليل :      

 
     

 ساعات( .زائديتن ، مثل : )طالبة : طالبات / ساعة :  بـــ )ات( وهو كـلّ جمع انتهى :جمع المؤنّــث الـسّالم  –ثاني ا  
 ( ليست جمع مؤنّـث سالم ؛ لأنّ التّاء أصليّة وليست زائدة بدليل مفردها :أبيات ، أصوات ، أمواتكلمات مثل : )انتبه :   

 . ( بيت ، صوت ، موت)          
 مثل :  .رده ثـُـــم تـُــردّ له علامة الجمع ــفــيُصغّــر على م قــاعــدة تصغيره : 
 سُـــوَيْعات/ شاعرات: شُويْعـرة: شُوَيْــعـرات/ طالبات: طُوَيْــلبة: طُـوَيْـلبات/ تفاحات: تُـفَـيْفيحة: تُفَـيْفـيحات(. )ساعة: سُوَيْعة: 

 .لأنّـه جمع مؤنّــث سالم يُـصـغّــر على مفرده ثـُــمّ تـُـــردّ له علامة الجمع الـتّـعـليل :   
 

 تـــصــغـــيـــر المركّب الإضافيّ :

 تـــصــغـــيـــر الــجــمــع :
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 ( .أرصــدةب( أفْعِلة ، مثل : ) ( أصحاب ، أبياتوله عـدّة أوزان :  أ( أفعال ، مثل : ) ،لّة ــقـجمع ال –ثالث ا   
 ( .صِــبْــيــــة ، فِـــتْــــيــــة ، غِـــلْـــــمــــةد( فِــعْــلـة ، مثل : )  (أنْـهُــر ، أسْطُـــر، أبْــحُــرأفْـعُـل ، مثل : ) ج(  

    
 .يُصغّـر على لفظه  قــاعـدة تـصـغـيره :  

 أي لا نردّه للمفرد بضمّ أوله وفتح ثانيه وزيادة )يْــ( بعد الحرف الـثّـاني، مثل:     
 جل/ أذرع: أُذَيْــرع/ـل: أُرَيْ ــ)أصحاب : أُصَيْحاب / أنهار : أُنَــيْـهار / أقلام : أُقَـيْـلام/ أسطر: أُسَيْطر/ أنهر: أُنَــيْهر/ أرجُ     

 أطعمة : أُطَـيْـعـمـة / غِـلـمة : غُـلَـيْـمة /  أبيات : أُبَــيّــات / أحــبّــة : أُحَيْــببة / أعمدة : أعَُــيْـمـدة / أرغـفـة : أُرَيْــغــفــة /     
 ة : صُـبَـيّـة/ فـتية : فُـتَـيّـة( .صبي      
 .عـــلى لفظه لأنّــه جمع قـــلّـــة يُـصـغّـــر الـتّـعـليل :      

    
 رة ، مثل : جِبال ، هِضاب ، شُعراء ، خُبراء ، أدباء ، ــثــو جمع كـــكُــلّ جمع غير الجموع السّابقة هرة : ـثــكــجمع ال –رابع ا  

  .مصانع ، مــدارس ، مصابيح ، دنانير ، رُكبان ، ورق                         
 مثل : ـذكّــرًا عاقلًا نجمعه جمع مذكّــر سالمًا ، ـــرده فإنّ كان مُ ـــفـــم يُصغّــر علىقاعـدة تصغــيـره :   

ا فيصبح )شُوَيْعرون( إذن        )شعراء( مفردها )شاعـر / مذكّر عاقل( تصغيره )شُوَيْعــر( ثُــمّ نجمعه جمع مذكّـر سالم 
 تصغير )شعراء : شُوَيْعـــرون( .      
 )ساكن / مذكّـر عاقل( المُصغّـر )سُـوَيْـكــنون أو سُوَيْكــنين( .: المفرد  سُكّان       
 : المفرد )صديق / مذكّـر عاقل( المُصغّر )صُدَيّقون أو صُدَيّــقــين( . أصدقاء       
 .لأنّــه جمع كثرة للعاقل يُصغّـر على مفرده ثـُــمّ نجمعه جمع مذكّــر سالم :  الـتّـعـليل       

     
 نجمعه جمع مؤنّث سالمًا ، مثل :ثـُــمّ  يُصغّر مفرده إنْ كان مؤنّــثًـــا أو غير عاقلو     
 ( المُصغّـر )شُوَيْـعـرات( .عاقل رة / مؤنثّ ـــالمفرد )شاع : شواعـــر        

 : المفرد )عجوز / مؤنّث عاقل( المُصغّـر )عُجَــيّــزات( .  عجائز          
 .لأنّـه جمع كثرة لمؤنث عاقل يُصغّـر على مفرده ثـُـمّ نجمعه جمع مؤنّـــث سالمًا الـتّـعـليل :           

 : المفرد )منزل / مذكّـر غير عاقل( المُصغّـر )مُـنَـيْـزلات( .  منازل        
 : المفرد )جبل / مذكّـر غير عاقل( المُصغّـر )جُـبَـيْـلات( .  جبال      

 : المفرد )هضبة / مؤنّث غير عاقل( المُصغّـر )هُـضَـيْـبات( .   اب هض 
 : المفرد )مصنع / مذكّــر غير عاقل( المُصغّـر )مُصَيْنعات( .  مصانع  
 . ــمّ نجمعه جمع مؤنّـــث سالمًالأنّــه جمع كثرة لمؤنّــث غير عاقل يُــصـغّــر على مفرده ثـُـــــالتّعــليل :        

 . ، صُــنّــاع، كتائب ، قِــمَــم ، عصافيرــلماء، كُـــتَــب، عـيـون صـغّــر أنت : حواسيب ، كُــتّــاب ، مَــهَــرة ، ع        
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 :م 1986شهادة الـدّراسة الثّانويّة العامّـة للعامّ الدّراسيّ  

 صغّـر كُـلاًّ مِمّا يلي مع الشّكــل : )أخ ، أرض ، عـــذاب ، طــبــيــب ، لــحــم( .   
 ............الإجابة : ...............................................................................................   

 ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
  :م 1987تـــوجــيهــي عام   
 اقــرأ الـنّـصّ الآتــي ، ثُـــمّ أجـب عــن الأسئلة الّـتـي تليه :   

 " قــيل لعنترة فارس عبس؛ وقـد خرج يغزو قبيلة طَــيءْ مع قـومه : أأنتَ أشجع العرب وأشدّها ؟ قال : لا ، قـيل :     
ا،    ا ، وأحجمُ إذا كان الإحجامُ حزم   فبماذا شاع لك هـذا في النّاس؟ قال: كنتُ إذا تلاقى الفُرسان أقْـدِمُ إذا كان الإقدام عـزم 
ا . وكنتُ أتّجهُ إلى الضّعيف الجبان فأضربه الضّربة الهائلة ، يضطرب لها قلب ولا أدخل موضع      ا لا أرى منه مخرج 
 .  الشّجاع ، فارتـدّ عـليه فاقتله "  

 صـغّـر كُــلاًّ مِمّا يلي مع الشّكل الـتّـام : )ابن ، جـلـيـس ، عــرب ، مـوضع ، ضعــيــف( .  -1
 ...................................................................................................الإجابة : ...        

 وضّح ما طرأ على الكلمات الآتية والواردة في النّصّ مِن إبـدال : اتّــجــه ، يضطرب . -2
 ......................................................................................................الإجابـة : 

 ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
 :م 1988تـــوجــيهــي عام   
 اقــرأ الــنّــصّ الـتّـالي ، ثُـــمّ أجب عــن الأسئلة الّـتـي تليه :   

 " قال أحد حكماء بني أُمَــيّــة يؤدّب ولده : لا تعتذر إلا إلى مَن يجد لك عـذر ا ، ولا تستعـنْ إلا بمَن يحبّ أنْ يوصلك إلى    
ا، وإذا اعــ   تذر إليك معــتذر فــتــلقّــه بوجهٍ مشرق، وعاودْ ودّه، إلا إذا كان في حاجتك ، ولا تُحدّث إلا مَن يرى حديثك مغنم 
 الأذى أهـون مِن الصّبر عليه . وعليك نفسك هـذّبها بهذه الأخلاق إنْ أطـقـتَ، وإنْ لم تُطِقْ ودّه مكاره تؤذيك، فإنّ اتّــقــاء  
      فأخْذُ القليل خـير  مِن تَـرْك الجميع " 
 لاًّ يلي مــع الضّبط الـتّــامّ : )حـــاجـــة ، مــغــنــم ، أصحاب ، نــار( .صـغّـر كُــ 

 الإجابـة : ..........................................................................................................    
 ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

 :م 9198شهادة الـدّراسة الثّانويّة العامّـة للعامّ الدّراسيّ   
 . (نفس ، أفــراح ، حِساب ، أب ،أهـــلصـغّـر كُــلاًّ مِمّا يلي مع الضّبط بالشّكل التّامّ : )  

 الإجابـة : ...........................................................................................................   
 
 

 أســئــلــة شهادة الدّراسة الثاّنويةّ العامّــة حـول الإبدال والتصّغــير:
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 :م 1991شهادة الـدّراسة الثّانويّة العامّـة للعامّ الدّراسيّ  
ــا : )مــظــلــوم ، جَــنّـــة ، ناصر ، غـــد ، الـعـافـيـة( .    صـغّـر كُــلاًّ مِن الكلمات الآتية واضبطها ضبط ا تـامًّ

 الإجـابـة : ...........................................................................................................   
 
 :م 1991راسة الثّانويّة العامّـة للعامّ الدّراسيّ شهادة الـدّ  
 . (، سُــنّـــة ، كــافــر ، نــار ، ســيــفودـصـغّـر كُـلاًّ مِمّا يلي مع الضّبط الـتّـام : )مسع 

 ..............الإجابة : ..............................................................................................  
 
 :م 1992شهادة الـدّراسة الثّانويّة العامّـة للعامّ الدّراسيّ  

 صـغّـر كُــلاًّ مِمّا يلي مع الضّبط بالشّكل الـتّــامّ : )نـفـس ، أفـعـال ، أهْـــل ، حَـــلال ، يَـــد( .   
 الإجابـة : ............................................................................................................  
 

 للحصول عـلى المزيد مِن أسئلة الأعـوام السّابقة     
 ة تابـعــونا عــلى الصّفحة الـتّـعـلـيـمـيّــــ        

 منهاج الثّانويةّ العامّــةجعفر المحيسن شرح     
 


